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CLAUDIA RUIZ: Buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la llamada 

mensual de LACRALO este lunes 22 de febrero de 2021 a las 23:00 UTC. 

En el canal de español el día de hoy tenemos a Sergio Salinas Porto, 

Harold Arcos, Lito Ibarra, Hannah Frank, Maribel Sánchez, Vrickson 

Acosta, Marcelo Rodríguez, Gilberto Lara, Humberto Carrasco, Vanda 

Scartezini, Alberto Soto, René Daniel Vega, Antonio Medina Gómez, 

Lilian Ivette De Luque y Niran Beharry. En el canal de inglés tenemos a 

Gerry George. En el canal de francés tenemos a Sindy Obed. Tenemos 

disculpas por parte de Adrián Carballo, León Sánchez y Carlos Raúl 

Gutiérrez, tal vez llegando un poco tarde. 

 Por parte del personal tenemos a Heidi Ullrich, Silvia Vivanco y mi 

persona, Claudia Ruíz, administrando la llamada del día de hoy. Los 

intérpretes que nos acompañan son David y Verónica en español, 

Bettina y Esperanza en portugués, e Isabelle y Jacques en francés. Antes 

de empezar quisiera pedirles a todos que por favor digan su nombre al 

tomar la palabra para que los intérpretes los identifiquen en los otros 

canales. Muchas gracias. Con esto le paso la llamada a usted, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Claudia. Es un gusto poder estar con ustedes en el día 

de hoy. Esta es nuestra segunda reunión del año 2021. Es un placer estar 

hoy todos juntos. Sin decir nada más le voy a dar la palabra a Harold 

para que haga la lectura del orden del día. Recuerden que cualquier 

persona de las que están participando aquí, además puede vincular 

algún tema que tenga de interés. Ese es el punto último. Es el punto 13. 

Muchas gracias. Adelante, Harold. 
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HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Buenas tardes, buenas noches. ¿Me escuchan? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, te escuchamos bien. Adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias. Disculpen la verificación pero estoy por el teléfono y al mismo 

tiempo el Zoom. Para el día de hoy tenemos una nutrida agenda. 

Comenzamos con la presentación, el compartir de nuestro querido Lito 

Ibarra sobre los IXP y la experiencia del Salvador específicamente. Los 

acostumbrados comentarios de nuestros ALAC members. En este caso ya 

Sergio mencionaba la posibilidad de que Carlos se conectara en unos 

minutos. Tenemos el punto número seis los preparativos de ICANN70. 

Vanda Scartezini nos va a compartir algunos detalles que se han 

avanzado. Tendremos en el punto número siete la actualización regional 

por parte de nuestro presidente, Sergio Salinas Porto, sobre la asamblea 

general virtual. Algunos avances del plan estratégico y nuestro 

acostumbrados informes y compartir de las metas, los objetivos trazados 

de los grupos de trabajo a cargo de Marcelo Rodríguez por parte del 

grupo de comunicaciones, Adrián Carballo, la actualización que 

revisaremos a través del grupo de capacitaciones así como el de Sylvia 

Herlein en el grupo de aceptación universal e IDN. 

 Finalmente, como mencionabas, Sergio, cualquier otro tema que 

consideren pertinente o que deseen ingresar. Pueden hacerlo ahora. Por 

favor, levanten la mano o escriban en el chat o interrúmpanme y tomen 

directamente la palabra y podemos agregarlo. Si no, esperemos a que 
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lleguemos a ese punto y podemos incorporarlo rápidamente. [inaudible] 

chat en este momento y no teniendo ninguna mano levantada por ahora 

en la lista de participantes entonces damos por aprobada esta agenda y 

avanzamos. Gracias, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Harold. Hoy tenemos una de las llamadas largas pero 

seguramente, supongo yo que va a ser un poco más cortita que lo 

habitual porque creo que no sé si hay alguien que va a hacer el reporte 

del grupo de capacity building. Adrián había pedido la disculpa. No sé si 

Humberto va a poder hacer algo, que es el vice-Chair. Si no, igualmente 

va a ser un gusto poder trabajar con más tiempo y relajados para poder 

llevar todos los temas. 

 Como ustedes saben, la reunión pasada charlamos muy por arriba. La 

experiencia del Salvador, que había firmado… Discúlpenme, que me 

están llamando por teléfono. Se había firmado un IXP y le habíamos 

pedido a Lito que [inaudible] sobre qué es el IXP y cómo se pacta esto o 

la experiencia del Salvador sobre este tema. Con mucha gentileza y 

poniendo tanta voluntad y tanta fuerza en todo lo que hace Lito, se vino 

cargado de cosas para decirnos y para poder compartir con nosotros. 

Vamos a tener una presentación de él y un pequeño webinar de 20 

minutos donde vamos a estar discutiendo estas cosas. Lito, que no tengo 

que hacer mucha presentación, es miembro del Board, hombre del 

Salvador. Un reconocido miembro de la comunidad de ICANN y de 

Internet. Voy a darle la palabra para que puedan trabajar con él sobre 

este tema que es IXP. Adelante, Lito. Muchas gracias por estar hoy con 

nosotros. 
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LITO IBARRA: Gracias, Sergio. Gracias, Harold, Claudia y todos. Les agradezco el 

espacio y el tiempo, que sea de provecho. No sé si puedo compartir mi 

presentación o alguien la va a presentar. Se la envié a Adrián. Ahí está. 

Muy bien. Perfecto. De lo que vamos a hablar en estos minutos es 

acerca del punto de intercambio de tráfico en general que es un punto 

de intercambio de tráfico en Internet y en específico los avances que 

hemos tenido quizá más recientemente en el punto de intercambio de 

tráfico del Salvador que, por el tamaño del país, uno nos va a bastar, a 

diferencia de otros, y que le hemos denominado IXSAL. 

 Antes de empezar quisiera comentar que los puntos de intercambio de 

tráfico, al igual que los servicios DNS y otros por el estilo se consideran 

infraestructura crítica de Internet. Obviamente, cuando existe un punto 

de intercambio de tráfico, ciertamente en todos lados existen servidores 

de DNS, todo esto es infraestructura crítica para Internet. Siguiente 

transparencia. 

 Empezamos tratando de definir, para que estemos todos en la misma 

base, qué es un punto de intercambio de tráfico. Es una instalación de 

red que permite la interconexión de más de dos sistemas autónomos 

independientes, principalmente con el fin de facilitar el intercambio de 

tráfico en Internet. Como quizá saben, LACNIC por ejemplo, además de 

las direcciones IP en nuestra región distribuye los sistemas autónomos 

de red, los números de sistemas autónomos, que sirven a su vez para 

todos los que proveen servicios de conectividad e interconexión para 

enrutar, para saber que un sistema autónomo se está comunicando con 

otro. Pues bien, cada proveedor tiene al menos, cada proveedor de 
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conectividad tiene al menos un número de sistema autónomo. A veces 

tiene más. Un IXP sirve para conectar estos números del sistema 

autónomo. Es decir, conectar dos o más, idealmente muchos más 

proveedores de Internet en una misma región, en este caso del Salvador 

en un país, para que el intercambio de tráfico que lleva destinado entre 

esta misma locación geográfica o localización geográfica se quede ahí 

mismo y se intercambie localmente. Siguiente lámina. 

 En el contexto internacional, los IXP no son nada nuevo. De hecho, antes 

se le llamaba NAP, los neutral access points, y más modernamente, ya 

hace algunos años se llaman puntos de intercambio de tráfico. Ese 

número ya está desactualizado porque ya fue hace días que lo tomamos. 

Hay más de 1.070 puntos de intercambio en todo el mundo y en nuestra 

región más o menos también debe haber crecido un poco con 134 IXP. 

Ahí pueden ver en el mapa cómo están distribuidos. Argentina, Brasil, los 

países más grandes normalmente también requieren más de un punto 

de intercambio de tráfico. Siguiente lámina, por favor. 

 Así es como estos puntos van creciendo y diseminándose en todo el 

mundo. En el país, en nuestro país, en El Salvador, yo debo decir que 

vengo intentando que tengamos un punto de intercambio de tráfico 

desde el siglo pasado, así como se oye. Tratando de convencer a los 

proveedores de conectividad, proveedores de servicios de conectividad 

en Internet de que se conecten para seguir diferentes estrategias. 

Siempre hay alguna apertura, alguna buena disposición de algunos 

proveedores pero no de todos. No hace falta que estén todos pero 

ciertamente le hace un bien al país. [inaudible] beneficios. En este 

momento hay aporte y apoyo internacional. Es ventajoso. Quizá si 

quieren podemos ver que queda evidenciado por el uso aumentado que 
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vimos en la pandemia. También los IXP también sufrieron, en el buen 

sentido, experimentaron incremento en su uso. Siguiente lámina. 

 Algunos de los beneficios de un punto de intercambio de tráfico son 

estos. Tráfico local se queda local. Esto es bien importante porque hasta 

ahora, y hasta hoy en día [inaudible] lo adelanto, no está operando. Ya 

voy a comentar en qué estamos. Hoy en día, los clientes del proveedor 

A, para escribirle un mensaje o para visitar un sitio web que es atendido 

por el proveedor B, su tráfico se va fuera del país y vuelve a entrar en la 

conexión del proveedor B para que llegue finalmente a donde tiene que 

llegar. Un punto de intercambio de tráfico reduce esta latencia, este 

tiempo que tarda y por eso se consigue mejor calidad de Internet, 

experiencia del usuario, una mayor autonomía en el país, por ese 

confinamiento [inaudible] pero en el buen sentido del tráfico a una 

región o un país. 

 Hay una mejor respuesta de conectividad e iniciativas locales pública y 

privadas ya que los servicios que se habilitan en Internet a través del 

proveedor A, vuelvo a poner el ejemplo, son más fácilmente accedidos 

por el proveedor B, C, D, etc. Aumenta la redundancia. Hay unos ciertos 

ahorros en la operación de la red, en menor latencia, si bien podemos 

estar hablando de milisegundos que quizá no vayan a ser tan notorio 

pero a la larga, el tráfico agregado sí puede ser importante. 

 Hay una mayor seguridad en este caso particular porque estamos 

tratando de comenzar de un solo con buenas prácticas de seguridad, 

como es utilizar el RPKI. Parte de las facilidades que da un punto de 

intercambio de tráfico es hacer acuerdos con proveedores de contenido 

que ya conocemos cuáles son los más grandes de estos para tener 
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réplicas, cachés o servidores que son réplica, de parte de su contenido 

para que sea mucho más rápido el acceso al ubicarlo en este punto de 

intercambio de tráfico. Siguiente lámina. 

 Adicionalmente, hay valores agregados más allá de lo que acabamos de 

mencionar, que es casi estrictamente técnico. Creamos una comunidad 

técnica con intereses comunes. Hay un espacio de discusión de temas, 

para el desarrollo tecnológico del país. Fomenta el uso de mejores 

prácticas, hay capacitaciones y entrenamiento técnico, etc. Se crea otra 

nueva comunidad, si lo queremos ver ahí, con los proveedores de 

conectividad que normalmente son competidores y está bien que sigan 

siendo competidores entre sí pero que en este caso la idea es que hagan 

un trabajo conjunto, colaborativo a través de puntos de intercambio de 

tráfico. Siguiente lámina, por favor. 

 También para ser específico ya en el país, lo que les comentaba yo es 

que desde hace años en lo personal vengo batallando, tratando de lograr 

esto. la última versión, la más reciente y esperemos que sea la que logre 

cuajar, a través de SVNet, que es la organización que administra el .SV, 

que yo fundé y dirijo, que es una ONG, la idea es que IXSAL es un 

programa, un proyecto, una iniciativa auspiciada por SVNet. Eso le da la 

neutralidad porque SVNet hemos logrado una reputación de 

neutralidad, puesto que no competimos con ninguno de los 

proveedores, porque no proveemos servicios de conectividad. Nuestro 

servicio es únicamente el de registro de dominios .SV y en ese sentido 

basándonos en esa neutralidad les hemos ofrecido y lo han visto con 

buenos ojos los proveedores de conectividad conectarse a este punto de 

intercambio de tráfico. 
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 El equipamiento que ya tenemos, y ya voy a entrar un poquito en detalle 

en eso, está instalado en Dataguard, que es un centro de datos privado, 

reconocido en El Salvador, y que es el convenio al que Sergio hizo 

alusión al principio que firmamos entre SVNet y Dataguard para que 

Dataguard provea este servicio, este alojamiento de una cantidad finita 

de [inaudible] o de espacio físico en su centro de datos a SVNet 

realmente sin costo. Es una donación. Es un aporte que ellos hacen a 

SVNet y a través de SVNet al país. 

 También SVNet tomamos la iniciativa de unirnos, de aliarnos con 

SOCIUM, que es una firma costarricense. Mauricio Oviedo, exfuncionario 

del NIC CR es parte de empresa. Por nuestra amistad, la amistad que se 

forma en foros como este, de años, con diferentes personas, pues 

hicimos esta alianza donde SOCIUM nos está apoyando, asesorando, 

conduciendo el proceso ya más técnico de cómo implementar un punto 

de intercambio de tráfico. 

 También, como ya comenté, es una pieza de infraestructura crítica de 

Internet. Hay entidades internacionales como LAC IX, que es la 

organización latinoamericana y caribeña de puntos de intercambio de 

tráfico. ISOC, Internet Society. LACNIC, ICANN y PCH, entre otras, están 

dispuestas a apoyar y que en efecto nos han apoyado de alguna manera, 

con alguna noción de equipo, soporte técnico, etc. Hay varias formas en 

que hemos recibido todo ese apoyo. IXSAL ya es un miembro adherente 

de LAC IX. Nos admitieron aunque no estamos operando, como dije, 

todavía. En eso estamos. Por eso se llama adherente. Todavía no somos 

un miembro full de LAC IX pero participamos en sus reuniones y lo 

agradecemos mucho porque esto nos da la posibilidad de estar cerca de 

la experiencia internacional en América Latina y el Caribe sobre puntos 
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de intercambio de tráfico. Eso es lo que nos ha permitido o nos va a 

permitir aplicar las mejores prácticas desde el primer día. Nuestra 

esperanza es iniciar operaciones con los tres primeros miembros que 

digan sí. Ya les cuento un poco de eso. Siguiente lámina, por favor. 

 Este es un esquema muy sencillo de cómo opera. Quizá lo que más 

quisiera destacar aquí es que IXSAL, que lo ven ahí, no tiene acceso a 

Internet. IXSAL no provee… El punto de intercambio de tráfico no provee 

conectividad a Internet. Eso cada proveedor, cada operador lo tiene. Lo 

que busca IXSAL es solamente intercambiar el trabajo entre operador 1 y 

operador 2, 3, 4, 5. Todos los que se conecten que operan en El 

Salvador. Siguiente lámina. 

 Esta es la topología un poco más detallada. Todo esto está ya en 

Dataguard, en el centro de datos. Si se fijan, a la izquierda hay algunos 

nombres y términos como servidores de ruta y validadores RPKI que 

están implementados en forma virtual, servidores virtuales que están ya 

conectados ahí. Tenemos el switch donde se van a conectar los 

proveedores. En el lado derecho algunos servicios de valor agregado. Por 

ejemplo, ahí tenemos el servidor primario de .SV y tenemos una copia 

del servidor raíz, particularmente el L, que es administrado por ICANN. 

Es una copia nuestra que obviamente tiene el contenido de todo el 

servidor raíz. Esas copias que hay en nuestro país, en varios de nuestros 

países. Existen una o más. Esto es como un afán de que el tráfico, la 

resolución de nombres en particular, en particular, que sea muy rápida 

para los que están conectados al punto de intercambio [inaudible]. Por 

eso es un valor agregado. No solo en intercambio de tráfico sino que ahí 

ojalá en pocos meses o tiempo después podamos agregar aquí los 

cuadros de los EDM o los proveedores de contenido que 
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mencionábamos al principio como Google, etc. para que de nuevo el 

acceso de los proveedores de conectividad a esos servicios sea mucho 

más rápido y por tanto redunde en beneficio para el usuario final de 

Internet salvadoreño. Siguiente lámina. 

 El modelo operativo, ya empecé a adelantar un poco de esto, lo 

administra SVNet, tanto en la gestión administrativa, valga la 

redundancia, como en la parte técnica y operativa. Nosotros seríamos 

responsables de darle mantenimiento, de ver que todo esté funcionando 

bien, etc. SVNet, como ONG, fue registrada con su personería en 2004. 

Gracias a esto, aseguramos una operación neutral, sustentable y sin 

fines de lucro. Cada miembro o número de sistema autónomo 

conectado contará con un voto y pagará una cuota de membresía. Las 

decisiones se toman en consenso de los miembros. Si se fijan, no es una 

organización per se. No va a tener su propia personería jurídica. Esa fue 

una de las estrategias que a lo largo de los años fui cambiando, que sí, 

que no, que de esta otra manera. Ahora prefiero quedarme con este 

modelo, aunque cada cosa tiene sus pros y sus contras, por supuesto. La 

idea es que sea una cosa que podamos escuchar a los miembros. Aquí no 

se comenta pero también tendremos un acuerdo por ejemplo de 

confidencialidad. Todos sabemos que los proveedores de conectividad 

son celosos con sus datos sobre qué porción del mercado tienen o 

cuánto tráfico circula por sus redes, etc. Todo eso será completamente 

respetado pero la idea es que sea un modelo de costos compartido y 

buscando que sea autosostenible el proyecto, el programa IXSAL bajo 

SVNet. SVNet también ha dado su cuota y la continúa dando en tiempo, 

en algunos recursos, etc. pero es como una casa, un hogar para IXSAL. El 
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hogar físico ya dijimos que es el centro de datos pero el hogar lógico es 

SVNet. Siguiente lámina.  

 Los mensajes que les damos a los proveedores de Internet aquí. Firmar 

el acuerdo, que acabamos de terminar el texto del acuerdo que les 

vamos a proponer. Realizar el pago de la membresía. Gestionar la 

conexión física. Configurar [inaudible] BGP [inaudible]. Activar la 

conexión y comenzar la facturación. Estos son los pasos que estamos 

invitando a los proveedores de conectividad en El Salvador a hacer para 

echar a andar ya concretamente el punto de intercambio IXSAL. 

Siguiente lámina, que creo que ya terminamos. Sí. Con eso me quedo 

por ahora. Quedo abierto a cualquier pregunta o comentario. Veo que 

Álex tenía una ahí. También más personas son bienvenidas. Álex. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lito, por todo. Ahora sí, le toca el turno a Álex, que levantó la 

mano y quería hacer un aporte. Después tomo yo para decir algunas 

cositas también. Adelante, Álex. 

 

ALEJANDRO PISANTY: Muchísimas gracias. Muy breve. Primero saludarles a todos. Espero que 

estén y sigan sanos, ustedes y todas sus familias. [inaudible] y con la 

esperanza de las vacunas pero las defensas en alto. Lito, muchas gracias 

y muchas felicidades por esta presentación y por proyecto. Me parece 

importante que si bien como es tráfico no es un tema de DNS, 

[inaudible] cercana con los resolvedores del DNS de NIC .SV, etc. sí es 

importante. La asociación que mencionabas con los proveedores de 

contenido, las grandes plataformas, poner las CDN, las redes de difusión 
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de contenido asociadas a esto también es muy importante. Le da 

robustez. Le da cuerpo al IXP y eso puede ser atractivo [inaudible] IXP. 

Ese es un tema de desarrollo comunitario importante. 

 La experiencia que yo viví de cerca, no como actor directo pero muy de 

cerca con el establecimiento de IXP en México, ya va el segundo en 

proceso, es que es muy importante que ustedes tengan métricas desde 

mucho antes de empezar de cómo quieren que sea el tráfico, cuál es el 

efecto que quieran tenga en el tráfico. Es una de las cosas que más 

faltan. Tener una línea base bien hecha, del último año. Como el último 

año ha sido muy anómalo pues de los últimos dos, de las métricas clave 

para que luego lo puedas vender a la comunidad, a los mismos IXP. 

Métricas clave como el número de saltos y los tiempos de latencia que 

pueden reducirse. 

 Tercero, el tema de darle visibilidad y transparencia a todos los acuerdos 

me parece muy interesante que no lo quieran establecer como una 

personalidad jurídica propia pero esto podría estar más adelante. Quería 

mencionar que además de la que seguramente conocen, que es la 

experiencia del IXP de tipo comercial que se estableció alrededor de 

[inaudible], que no es comercial, en México la red de Internet [inaudible] 

con Carlos [inaudible], el esfuerzo que ha estado haciendo también 

Carmen [inaudible] y nuestro queridísimo recién fallecido Juan Antonio 

Herrera, en la península de Yucatán, que podría tener además mucho 

que compartir con ustedes. Una pregunta. Si ustedes ven posibilidades 

de que este IXP tenga alcance regional. Es decir, para redes, para IXP de 

otros países en Centroamérica. Gracias. 
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LITO IBARRA: Gracias, Alejandro. En primer lugar, gracias por los consejos. Son bien 

recibidos. Trataremos de seguirlos. Quizá aprovechando la mención que 

hiciste de Carmen y de otras personas y también lo que hiciste de los 

CDN es relevante mencionar que fuimos miembros, como les dije, de 

LAC IX. En LAC IX se encuentran varios de los IXP que ya tienen más 

experiencia de los varios países de América Latina y el Caribe. Supongo 

que se seguirán uniendo más. Algunas de esas tres personas que 

mencionó son parte de ellas. Eso es válido y es útil para tener toda esta 

experiencia. De hecho, el acceso a los CDN o a los proveedores de 

contenido mayoritarios en Internet se ha facilitado, se va a facilitar 

porque ellos mismos, estos proveedores, Facebook, Google, etc. ya han 

tenido reuniones con LAC IX porque les pesa más o les es más atractivo 

reunirse con varios IXP de una vez que de uno en uno. Eso ha facilitado 

para el caso nuestro, que somos un país chiquito, ustedes lo saben, y 

obviamente por nuestro tamaño también el tráfico es relativamente 

pequeño y podía no ser atractivo para estos proveedores de contenido. 

Ellos tenían sus reglas de que Google, Facebook, [inaudible] y todos 

estos tienen un número mínimo, unas métricas mínimas de tráfico para 

las cuales van a colocar un caché o va a invertir en colocar algo así en un 

punto de intercambio de tráfico. Eso entiendo que lo han ido bajando un 

poco y siendo más accesibles en ese sentido. Esa es nuestra esperanza 

también, que aunque seamos no muy significativos en el tráfico, 

hablando de la parte comercial, aun así no nos dejen de voltear a ver. 

 Respecto del tema regional, este es un tema que se ha investigado por 

varios años también. Hasta ahora incluso en Centroamérica, tomando 

Centroamérica como región, hasta ahora la visión o los resultados, por lo 

menos hasta lo que va ahora, es que no tiene mucha viabilidad o mucho 
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sentido tener un punto de intercambio regional. Por ejemplo, 

Guatemala tiene un punto de intercambio, Costa Rica tiene otro. Es 

probable que en algún otro momento sea útil para interconectar los 

puntos de intercambio de tráfico entre sí pero no necesariamente 

mientras no seamos una sola parte, como dicen en Centroamérica, y 

para esto falta un rato, pues quizá la parte esa de conectar un país con 

otro habrá que seguir estudiándolo pienso yo. Sí se han hecho algunos 

estudios. No recuerdo ahorita de memoria cuáles pero sí, que no daban 

muy viables estos temas. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lito. La pregunta que iba a hacer era muy parecida a la que hizo 

Álex con el tema de la región así que no voy a ahondar en eso pero 

tenemos una pregunta de Gerry George, de Santa Lucía, que nos dice, 

déjame leer, dice: Para nuevas conexiones de IXSAL, ¿los miembros 

existentes deben aprobar nuevas solicitudes antes de poder unirse? 

 

LITO IBARRA: No. La idea es que no. No deberían porque obviamente podrían aplicar 

algún criterio comercial, de competencia comercial, de competencia no 

leal. A menos que haya un motivo realmente técnico o de otra 

naturaleza que ahorita no quisiera aventurar, no tendría por qué haber 

una razón para negar la conectividad de un nuevo proveedor de 

contenido a IXSAL. De hecho es parte de lo que se menciona en el 

acuerdo que firmamos, que debe estar abierto a que se puedan conectar 

otros. 
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 Muy diferente es el caso obviamente que ya estando dentro se cometan 

algunas cosas que no deben hacerse. Hay también un tema de cómo un 

proveedor es advertido y eventualmente removido pero ya a la luz de 

una conducta específica e inapropiada. A priori no se debería poder 

negar el acceso o la entrada a ningún proveedor independiente del 

tamaño, de la procedencia en tanto sirva o tenga a sus clientes en El 

Salvador, a sus usuarios en El Salvador y les sea útil para el resto del 

Salvador proveedores de intercambio de tráfico. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias a ti, Lito. No sé si hay alguien más que quiera hacer una 

pregunta. Espero que Gerry esté… Sí, dice que sí. Gracias por responder. 

Ahí tienes más comentarios que hace Gerry en la sala de chat. Les 

agrego que Harold acaba de colocar en la sala de chat la presentación de 

Lito. Me parece que está bueno para repasarlo, por si tenemos alguna 

duda o queremos profundizar en algún tema. Es muy clara esta 

presentación y sugiero que los que puedan, la bajen. No sé si hay alguien 

más que quiera hacer una pregunta. Estoy esperando ver sus manos 

levantadas. ¿Hay alguien que desee hacer algún comentario más? 

Bueno, entonces podemos despedir a Lito. Lito, gracias. Muchísimas 

gracias por esto. 

 

LITO IBARRA: Gracias a ustedes. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Fue muy buena la presentación. 
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LITO IBARRA: Muchas gracias. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Okey. A ver cómo siguen los puntos. Yo no sé si ya entró Carlos. Si no, lo 

vamos a dejar para lo último, para que pueda hacer la presentación. 

Pasaríamos directamente a los preparativos de ICANN70. Hay una 

presentación de Vanda Scartezini. Hoy tuvimos una reunión de algunos 

para ver qué es lo que íbamos a hacer en esta asamblea general con 

nuestros cuatro tiempos. Ahora vamos a hacer una actualización. 

Estuvimos trabajando más o menos por una hora con el staff y algunos 

miembros de la región, viendo cómo iba a ser el evento social. Vanda, si 

quieres y si ya tiene la presentación el staff estaría bueno que ya la 

pongan y Vanda, adelante, cuando estés disponible comienza tu 

locución. 

 

VANDA SCARTEZINI: Sí. Estoy esperando que suban los slides. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Están en vías. Ya se ven ahí. 

 

VANDA SCARTEZINI: Sí. Bueno, gracias por la oportunidad. Creo que es interesante 

intercambiar informaciones y oír los puntos de los amigos que están hoy 

con nosotros acerca de lo que estamos pensando un pequeño grupo de 

LACRALO que son simplemente Alberto Soto, Lilian, Hannah, yo y Sergio 
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con la ayuda de todo el grupo de staff de ICANN, Heidi y su grupo, 

[Susan], Gisella, etc. 

 Tenemos esto. Podemos pasar rápidamente para el próximo punto. Este 

es el borrador de nuestra agenda. Está en dos lenguas para facilidad. La 

idea inicial es contratar una empresa que LACNIC nos ha sugerido por su 

capacidad, por las lenguas, que se llama [inaudible]. Todavía no tenemos 

todo arreglado con él pero estamos considerando que van a ser parte. 

Ellos van a ser los maestros de ceremonia de esta reunión, de este 

espectáculo. 

 En segundo lugar, vamos a tener unas primeras palabras para 

simplemente dar la bienvenida de Sergio, Maureen, de Rodrigo de la 

Parra, Sylvia. Unos pocos minutos, simplemente para abrir en cuanto 

todos se acerquen en el link y empiecen a participar. Aún estamos 

buscando. Pedí ayuda a León. Si alguien conoce algún espectáculo de 

danza temática mexicana, Alejandro, que ahí está, si puede ayudar sería 

muy, muy interesante indicar algún contacto. Estamos pensando en 

tener, como es en México, como es Cancún, es México, queríamos dar 

un tiempo más largo y quizá un espectáculo de danza con música 

temática mexicana. 

 Después vamos a tener una atracción que es una muestra individual de 

países de nuestra región. No sabemos cuánto vamos a tener pero 

pensamos que podríamos dividir en las cuatro regiones y tener dos 

países al menos hablando y mostrando otros puntos, quizá no de su país 

propio pero también un poquito de los otros de la región. Por ejemplo, 

aquí tenemos Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay. Si hablamos de uno 

u otro, mostramos cosas de los cuatro países. El otro punto que 
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pensamos es que estas personas de estos países que van a presentar, 

que van a estar hablando de cosas típicas de sus regiones, las 

subregiones que tenemos en LACRALO deben estar vestidas con las 

ropas típicas de su país y vamos a tener también, muy importante, 

porque bajo el contrato de Zoom con ICANN, etc. que solo esas personas 

solo pueden subir durante [inaudible] compartir la pantalla cosas que 

son libres de derechos de autor, vídeos, fotos, música de sus países pero 

siempre libres de derechos de autor. 

 Por lo tanto, vamos a tener un pequeño documento donde estas 

personas se van a comprometer que así lo harán. La empresa durante el 

espectáculo de estas cuatro subregiones paramos un rato y logramos 

hacer un cuestionario en la pantalla para todos los que están oyendo 

que respondan cuatro preguntas, tres, cuatro preguntas como por 

ejemplo: ¿Conoces América Latina y el Caribe? ¿Te gustaría conoce qué 

país de esta región? ¿Desde dónde estás hablando? Cosas como esta 

que pueden simplemente después sacar un pequeño reporte de quién 

participó, de sus respuestas, que puede ser interesante para toda 

nuestra región. Esa empresa puede llamar a una o dos personas para 

que respondan, contesten directamente a las preguntas con su cámara 

abierta y responden al cuestionario en vivo. Cuántas personas va a 

depender del tiempo. No hicimos el cálculo. Tenemos una hora y 30 

minutos el miércoles 24. Es el último slot del día. Todavía no hicimos la 

dinámica porque no sabemos por ejemplo quién va a danzar la temática 

mexicana, cuánto tiempo, cuánto cada país va a llevar. Todo necesita 

cálculos y necesitamos aún trabajar en esto. Esto es un borrador 

simplemente. 
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 Después de esta interacción con la audiencia volvemos con los otros 

países, los otros dos. No sabemos cuántas interrupciones vamos a hacer. 

Esto va a ser controlado con la empresa, con los tiempos que tenemos. 

Todo con la garantía de que sean vídeos libres de derecho de autor. Ahí 

terminamos nuestra presentación. Llamamos al final a Göran, a Maarten 

y a León, a Lito, para que den unas pocas palabras para la audiencia, 

haciéndole cumplidos a LACRALO, a la región, hablando quizá de cuándo 

volvemos a Cancún personalmente. Damos unas palabras de cierre. 

Espero que León, que es de México, invite a la audiencia, 

agradeciéndola, a venir a Cancún cuando sea posible, bla, bla, bla. 

Tenemos eso como borrador para nuestro evento social. Estoy abierta a 

cualquier pregunta y sugerencia de ustedes. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Vanda. No sé si hay algunas preguntas, si hay alguien que quiera 

hacer algunas preguntas sobre esto. Si alguno de los presentes quiere 

aportar algo más. Si no, voy a pasar a los temas que siguen. ¿Les parece? 

Muy bien. ¿Me haces el favor, Claudia, de poner de nuevo el orden del 

día? Vamos a esperar un segundo a que esté el orden del día. No lo 

tengo a la vista en mi computadora. A ver, esperen un segundito, a ver si 

lo encuentro. Okey. Ahí está. Bien. Nosotros ahora tendríamos una 

actualización regional con algunos temas que tienen que ver con la 

asamblea y demás. Sé que Humberto se tiene que ir. Como vice-Chair 

del grupo de capacity building tiene que dar una pequeña actualización. 

Preferiría hacer eso ahora. Discúlpenme que saltemos el orden del día 

pero sería bueno tener eso ya por lo menos para tener el informe y 

después liberar a Humberto para que pueda retirarse. Humberto, si 

puedes avanzar en esto sería genial. Gracias. 
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HUMBERTO CARRASCO: Muchas gracias, Sergio. Un saludo nuevamente a todos los queridos 

hermanos latinoamericanos desde la serena Chile. Contarles que yo hace 

poco, a petición tuya y de Adrián Carballo asumí como vicepresidente, 

vice-Chair, de este subgrupo de trabajo. No he podido ponerme muy de 

acuerdo con Adrián Carballo. Él es el Chair. Solamente contarles que hay 

una reunión de ICANN Academy este 24 de febrero a las 21:00 UTC. Creo 

que Harold puede poner el link en el chat. Invitarlos también a participar 

en este subgrupo de capacitación. Los estamos esperando. Todas las 

manos son bienvenidas. El trabajo también. Espero que un par de meses 

más adelante poderles informar con más detalle y ojalá que el grupo y 

las actividades vayan creciendo. Eso sería todo, Sergio, porque me tengo 

que retirar ahora. Me queda muy poca batería. ¿Me escuchas, Sergio, o 

no? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, perdón. Estaba hablando de nuevo con el muteado. Decía que 

muchas gracias por esta actualización breve. Lo único que quiero hacer 

es una aclaración. No es el ICANN Academy sino que es LACRALO 

Academy. Tiene que ver con la Academia en español que estamos 

desarrollando en nuestra región. Va a haber una reunión el miércoles. 

No sé si ya puso el link Harold. Sí lo puso. Tenemos esta reunión este 

miércoles 24 y va a ser muy bueno aquellos que se quieran sumar para 

trabajar en esto. Voy a saltar de nuevo. Gracias, Humberto. 

 

HUMBERTO CARRASCO: Que estés muy bien, Sergio. Saludos a todos. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Ahora vamos a pasar el cable transoceánico de Argentina por la Serena. 

Prepárate para ir a Asia con ello. Un abrazo. Les decía que saltando de 

nuevo vamos a ir a la actualización regional y vamos a hablar un poco de 

la asamblea general, como estaba en cartera. Como ustedes saben, les 

voy a pedir a Claudia, si es posible, poner el link, mostrar nuestra 

agenda, asamblea general. Como ustedes saben, nuestra asamblea 

general va a tener cuatro segmentos. El primer segmento, si puedes 

bajar un poquitito, bien, ahí está bien, perfecto. El primer segmento, 

estos van a ser cuatro segmentos de 90 minutos cada uno. 

 El primer segmento va a comenzar el 15 de marzo. Todavía no tenemos 

la hora definida pero sí sabemos qué vamos a hacer. Va a ser una 

memoria institucional. Vamos a poder charlar de lo que hicimos en este 

proceso y además agregarle a esto el informe de los directores de los 

grupos de trabajo y luego vamos a tener la visita de algunos amigos y 

autoridades de distintos niveles de ICANN como es el caso de Göran 

Marby y de Maureen Hilyard, de Lito Ibarra, de Rodrigo de la Parra y de 

León Sánchez, que van a estar charlando con nosotros y compartiendo 

este espacio del primer día que va a ser el 15 de marzo. 

 Nuestro segundo encuentro va a ser el 17 de marzo. Este va a ser a las 

21:00 UTC. Es un horario que entendemos que para aquellos que 

estamos en Latinoamérica y Caribe no es un horario loco. Vamos a tener 

un horario más o menos en horarios que podamos manejar. Aquí vamos 

a tener sí un trabajo colectivo que seguramente se vaya dando antes del 

15 de marzo también, con algunos encuentros que va a ser con David 

Plumb y José Arce, que vamos a trabajar sobre el tema de coaching en 
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liderazgo. Esto tiene mucho que ver con cómo trabajar en equipo y 

cómo trabajar dentro de LACRALO. Creemos que es importante que 

todos los líderes de LACRALO tengan una capacitación en temas de 

liderazgo. No hay nada mejor que tener un compañero nuestro, un 

amigo de la casa como es José Arce, pero además una persona muy 

conocida por nosotros que es David Plumb. Ahí hicimos un cóctel 

explosivo para darle todo lo que necesitamos para mejorar en nuestra 

participación global. 

 Por el otro lado, esto está en un marco que es el marco de la academia 

en español. La academia en español tiene una parte teórica y una parte 

que tiene que ver con la práctica. La práctica tiene que ver con esto de 

cómo mejorar nuestra participación. En este caso, David Plumb y José 

Arce se van a encargar de ese espacio pero también va a haber un 

avance sobre temas de capacitación que seguramente tenga una 

profundización en el encuentro que vamos a tener en San Juan de 

Puerto Rico en marzo de 2022. Este es el puntapié inicial de una serie de 

actividades que vamos a desarrollar durante el año para llegar a una 

capacitación fuerte, presencial en San Juan de Puerto Rico. 

Preparémonos para eso. Para que esto tenga fuerza vamos a tener que 

trabajarlo anteriormente. 

 Después, del 22 al 25 de marzo, como ustedes saben comienza ICANN70. 

Estos dos primeros encuentros los tenemos fuera de lo que podríamos 

decir el esquema de ICANN. Es un pre-ICANN. Del 22 al 25 de marzo en 

el medio de ICANN70 nosotros vamos a tener el 22, de 19:30 a 21:00 

UTC, nos vamos a hacer una mesa redonda. A esta mesa redonda le 

pusimos un nombre. Si me dan un segundo, lo voy a leer porque lo 

acabamos de confirmar para incorporar en la sesión. Se va a llamar mesa 
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redonda de LACRALO: Planes estratégicos de la región latinoamericana y 

Caribe – LAC 2021-2025: Una mirada al futuro. Esto tiene que ver con la 

participación de otros AC y SO como GSE, LACNIC y LACTLD en una mesa 

discutiendo con nosotros cuáles son las perspectivas para presente y 

futuro de la región. Es una base muy interesante. 

 Vamos a poder compartir con todos y cada uno esto y nosotros 

pensemos que nosotros comenzamos y ese es un punto que vamos a 

tomar ahora, comenzamos con una primera reunión, luego a mí me 

agarró COVID y disculpen que se haya cortado pero hubo una primera 

reunión pensando en una estrategia para cinco años, un plan quinquenal 

de LACRALO que genere más allá de los líderes que lleguen a ocupar 

cargos de liderazgo en la región, que tengamos una línea conductora 

que nos lleve a lograr objetivos. Objetivos que tienen que ver 

indudablemente con discusión de políticas en ICANN. Esa es la visión que 

tenemos. Esperemos ahora retomar nuestras reuniones de plan 

estratégico esta semana que viene sin falta. 

 Tenemos el evento virtual, que ya empezó Vanda comentándonos. Creo 

que eso va a ser el miércoles 24, de 21:00 a 22:30 UTC. Esos 90 minutos 

de actividad donde, como explicó Vanda, va a haber dos países por 

subregión que se van a encargar de poder mostrar la diversidad cultural 

y geográfica de la región. Estas dos ALS estarán contando un poco de 

qué se trata la cosa. Vamos a tener básicamente intervenciones de 

cuatro subregiones en los que vamos a estar viendo, escuchando y 

además vamos a tener una versión de danza con música mexicana. Me 

parece que va a ser muy interesante desde la mirada cultural y de 

diversidad que tiene nuestra región. Lo más importante de esto es 

mostrar nuestra diversidad. Nuestra diversidad no solamente es cultural 
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sino histórica, tiene que ver con procesos fuertes de nuestros pueblos 

originarios pero también del paso de la cultura europea por nuestros 

países. En esa mezcla vamos a tener mucho para poder aportar y 

discutir. 

 Ahí termina nuestra asamblea. Es una asamblea larga, como ven. Cuatro 

encuentros. Cuatro días. Tenemos que tratar de garantizar que todas las 

ALS de la región estén presentes. Para eso hay que trabajar. Mañana nos 

vamos a juntar con Harold para empezar a mandar mails. Seguramente 

les llegue a muchos de ustedes un mail preguntándoles si van a 

participar de la asamblea y cómo lo van a hacer. Me parece que es 

importante esto de poder hablar con cada uno de ustedes, aquellos que 

están aquí ya saben que les va a llegar un mail. Hay muchos otros que no 

están. Recordemos que tenemos 60 organizaciones dentro de la región y 

hay que tratar de que haya 60 representantes de esas ALS en nuestra 

asamblea virtual. Ojalá que puedan estar. Si no está, avanzaremos en 

una lógica. Creo que aquí Harold va a tener que hacer una explicación de 

cómo va a ser este proceso. Harold, adelante. Creo que tenías algo para 

aportar. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. ¿Me escuchan? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí se te escucha, Harold, adelante. Sí, sí. 
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HAROLD ARCOS: Bien. Gracias. Solamente acotar que de acuerdo a nuestras reglas de 

procedimiento, la agenda se va a cerrar una semana antes de la reunión 

sin menoscabo de que algunas personas deseen agregar algún tema al 

inicio. Por supuesto, con la aprobación de la asamblea como tal. Eso 

para los fines de que aquellos que deseen incorporar algún tema o que 

consideren clave incorporar algún tema, entonces vamos a tomarlo en 

cuenta pero, por favor, tomen en cuenta también el tema de que es una 

semana, semana y media previa cuando cerraremos la agenda. 

 Asimismo invitarles a que ya la semana pre-ICANN está establecida la 

clásica semana previa a la celebración de la ICANN70. Esto es posible si y 

solo si hay registro. La invitación es a que se registren en la página de 

ICANN para poder participar de las semanas pre-ICANN, para registrarse 

en los webinars y poder participar de ellos, no solo para nosotros sino 

para darles la mayor difusión posible y para todas las ALS que estamos 

involucradas. Esto nos permite invitar a muchas más personas, invitar a 

muchos más nuevos interesados que es la idea siempre. Promover y 

profundizar la participación. En el chat estamos dejando la página oficial 

con la última información sobre la planificación de la ICANN70 y por 

ahora esto es todo. De aquí a marzo vamos a estar informando como es 

costumbre cualquier novedad al respecto de la reunión. Gracias, Sergio. 

Adelante. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Harold. Estoy tratando de ver nuestra agenda, cómo 

sigue. Tenemos un punto que le voy a dar a Vanda. Vanda, si a ti te 

parece después de pasar por los reportes de comunicación y de 
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aceptación universal, si llegó Sylvia Herlein, te daría unos minutos para 

poder hablar de DNS Women. 

 

VANDA SCARTEZINI: Sí, claro. Está muy bien. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Perfecto. Antes de seguir con los grupos, voy a pasar a un pequeño 

informe que es el siguiente. Tuvimos una reunión hace una semana o 

dos semanas, creo, con Carlos Aguirre, que lo estamos recuperando. 

Está aquí ahora y está bueno de que haya tenido un tiempito para poder 

estar en nuestra reunión regional. Parte de esto es que se ofreció 

voluntariamente a trabajar en el grupo de trabajo de WHOIS y GDPR. 

Nos parece que es muy importante que ese grupo que estaba medio 

olvidado empiece a reflotar. Hay mucha gente en la región que todavía 

no está participando de ninguno de los grupos y sería bueno que 

participen. Hay que empezar a desempolvar. Hay que empezar a buscar. 

Si nosotros no tenemos tiempo, a lo mejor algún compañero de nuestra 

organización sí lo tiene y poder sumarse. Bienvenido a Carlos, a este 

nuevo desafío. Sabemos que va a ser una muy buena incorporación 

también al directorio porque tomar este desafío significa también 

asumir algún tipo de responsabilidad en el directorio de la región. 

Bienvenido. No quería dejar sin que nuestra región sepa que tenemos un 

compañero más trabajando en temas que tienen que ver ahora con 

WHOIS y GDPR, que es un tema que seguramente a muchos les debe de 

preocupar. 
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CARLOS DIONISIO AGUIRRE: Gracias, Sergio, por la invitación. Vamos a tratar de cumplir. Espero que 

también todos me ayuden y veamos de sumar más gente. Muchísimas 

gracias por la invitación. Espero estar a la altura de las circunstancias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Carlos. Ya te digo que es un gusto tenerte activo en 

LACRALO. Hubo dos reuniones que parece que fueron muy buenas. 

Vamos a arrancar por la primera. Como dijo Humberto, tuvimos la 

primera reunión. Hay una reunión planificada para el miércoles del 

grupo de trabajo de capacitación que tiene que ver con esto de la 

academia y poder terminar de darle forma o seguir dándole forma al 

proceso de tener una academia en español, que va a ser muy bueno 

para toda la región. Recordemos que la otra academia es solamente en 

inglés. Eso implica que muchos, muchos latinoamericanos e inclusive 

gente que viene de Europa de habla hispana no acceda a ese recurso. Es 

muy bueno que nosotros podamos avanzar en esto y ponerlo a 

disposición de la región. Tendremos ahora sí el informe de Marcelo 

Rodríguez, que es el informe del grupo de trabajo de Comunicaciones. Le 

vamos a dar el pase a Marcelo para que pase la información. Luego 

seguimos. Adelante, Marcelo. Bienvenido. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: Gracias, Sergio. ¿Qué tal? ¿Cómo están todos ustedes? Espero que bien. 

En el grupo de Comunicaciones venimos tratando de retomar la 

actividad lo más orgánicamente posible, intentando también retomar la 

conectividad o la comunicación, valga la redundancia, con la gente que 

está integrando este grupo que, en su momento, cuando me hice cargo, 

había 13 personas. Ahora se han incorporado tres más o cuatro, 
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dependiendo allí de la recepción de los correos y la confirmación de 

cada uno de ellos. Estamos trabajando en pos de, por un lado, la 

información que se va a manejar de la región respecto de lo que va a ser 

ICANN70 en consonancia con lo que cada subregión aporte como para 

poder darle difusión. 

 En principio, esa difusión se va a dar dentro del newsletter número 2, 

que estamos en proceso de entregar al staff para que hagan sus 

aprobaciones y las correcciones respectivas. Estamos recibiendo los 

aportes. Hemos pedido a Lito Ibarra y también a León que nos habían 

presentado sus opiniones y también sus notas así como al resto de los 

que nos habían enviado y otros que quedaron pendientes de entregar. 

Recepcionar hasta el 24, hasta pasado mañana. Tendríamos tiempo para 

poder recepcionar toda la información correspondiente a quienes 

deseen enviarnos al correo de Comunicaciones, a la lista, sus aportes, 

para poder incluirlas en el boletín que va a ser distribuido Dios mediante 

previo a ICANN70 y durante ICANN70 también. Dentro de esta 

elaboración del newsletter también está prevista la discusión que tan 

gentilmente nos haya proveído Lilian de Luque con respecto a Social 

Media en el pleno trabajo dentro del ICANN70. Por supuesto, también el 

aporte significativo por parte de Sylvia Herlein con respecto a aceptación 

universal que también va a estar allí, en el newsletter. Junto con eso 

también estamos en la inmediatez de entregar en principio el borrador 

de los dos flyers correspondientes a la difusión respecto de aceptación 

universal que va a ser un curso que se va a dictar en abril y que ahora 

Sylvia lo va a estar comentando con más especificaciones. 

 También se tiene en carpeta la posibilidad de grabar vídeos de 

presentación de lo que va a ser ICANN70. La idea es que sean cuatro 
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masculinos y cuatro femeninos, que vayan 50 y 50, cuatro hombres y 

cuatro mujeres. Cuatro chicos y cuatro chicas que participen aquí para 

poder hacer la presentación de ICANN70 en la región. Por nuestra parte 

de Comunicaciones, ya tenemos asignada a Anahí Menéndez, que va a 

hacer la presentación por parte de los jóvenes dentro de LACRALO. Esta 

es una apuesta bastante significativa que se está haciendo desde el 

Social Media también con Lilian para que puedan dar a conocer las 

actividades que se están desarrollando dentro de LACRALO y después 

nos queda toda la organización a lo largo del año, las actividades que 

vamos a ir presentando en la medida de las posibilidades de poder 

concretar que los que están asignados actualmente más allá de quienes 

ya integran otros grupos, pero los que están participando dentro de 

Comunicación y que están de alguna manera de forma pasiva allí, que 

puedan hacerlo de manera activa, por lo menos en lo que respecta a 

ICANN70, que nos toca como región de lleno la posibilidad de 

instrumentar alguna actividad con ellos. Les va a estar llegando un 

correo a la lista para que puedan activarse, presentar o no la respectiva 

continuidad dentro del grupo de Comunicaciones. 

 Iremos generando también la posibilidad de que ingresen nuevos. Está 

abierta siempre a la postulación de gente que quiera participar en el 

ámbito de la Comunicación. Esto es muy sensible para nosotros ya que 

necesitamos el aporte de cada una de las regiones y saber qué actividad 

están desarrollando las organizaciones en el territorio y por supuesto 

también con ellos hacer una presentación acorde a lo que decía Sergio 

hace un rato de toda la actividad que se desarrolla junto con LACRALO 

en la región y que aquí lo estábamos viendo, en los aportes que están 

haciendo cada uno de los integrantes de este directorio. Agradezco el 
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acompañamiento por parte del staff también allí de Silvia y de Claudia 

en la última reunión que tuvimos el jueves pasado, que resultó de buen 

augurio. La bienvenida para nuevos integrantes dentro del grupo de 

Comunicaciones que se suman para poder darle un empuje importante a 

toda esta actividad. Nada más por mi parte. No sé si alguien quiere hacer 

algún tipo de acotación o me estoy olvidando de algo. Sinceramente es 

lo que tenía para informar. Muchas gracias, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Marcelo. Me hiciste reír mucho con lo de femenina, masculino 

porque me hace recordar cómo habla la policía. Es bueno recordar dos 

cosas. Lo primero es que ha aumentado la cantidad de compañeros y 

compañeras en el grupo de Comunicación y ese es un trabajo de 

convocatoria que tuvo Marcelo. Fue una muy buena reunión. Yo no 

pude participar pero estaban muy motivados. Se armó un grupo de 

Whatsapp de Comunicación para trabajar todo esto. Voy a hacer como 

la primera tilde para felicitar a Marcelo por el trabajo que está haciendo.  

 Por otro lado recordarles que no solamente las actividades o el 

newsletter es un espacio para poder enviar noticias de LACRALO puras 

sino también para visibilizar el trabajo en nuestros países de las ALS que 

están vinculadas a LACRALO. Muy importante. Si ustedes están haciendo 

algo… Voy a dar un caso porque estaba Carla Aguirre aquí. Si ADIar está 

haciendo algo, es muy bueno que ADIar pueda mandar aunque sea una 

nota para ser presentada. Nosotros, desde Internauta… Me corro del 

lugar de presidente de LACRALO. Hicimos una actividad y entonces la 

mandamos. Si cada uno de nosotros va poniendo algo, aquí mostramos 

no solamente nuestra incidencia en temas vinculados a nombres y 
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números de dominio bien finito en temas de vinculación directa con 

ICANN sino que también empezamos a mostrar la fortaleza que tienen 

estas organizaciones en el seno de la sociedad donde están 

incorporados. 

 Pensemos en esto. Pensemos en divulgar. Pensemos en multiplicar esto. 

Yo le pedí a Marcelo que este número sea en PDF, que no sea realizado… 

Si no lo podemos escribir, las notas son larguísimas. Es tedioso verlas en 

un mail, como se mandaban hasta ahora. Hasta que no tengamos una 

página web o algo donde podamos linkear y tener una pequeña bajada, 

es muy difícil verlo. Si nosotros podemos tener un PDF y lo enviamos, 

uno va de última y elige qué leer y tiene una estética mucho más 

pensada como una revista y no como un newsletter eterno. 

 Gracias, Marcelo. Muy bueno el informe. Sigan trabajando así porque 

realmente necesitamos mucho trabajo para ICANN70 pero más allá de 

eso necesitamos mucho trabajo de difusión para la región. Es el 

momento ahora del grupo de IDN y aceptación universal. Sylvia Herlein, 

tienes un ratito para hablar. Adelante. Tienes siete minutos. 

Aprovéchalos. 

 

SYLVIA HERLEIN: Hola. Gracias. Buenas noches. Un placer estar aquí. Lamento haberme 

pedido la primera parte de la reunión pero sé que está todo grabado, 

entonces siempre puedo volver. En nuestro grupo estamos trabajando 

muy bien. Lo más importante es que estamos trabajando en conjunto 

con el grupo de Marcelo, el grupo de Comunicación, el grupo de 

Capacidades. Creo que está siendo la primera experiencia de tomar un 

tema y trabajarlo entre varios grupos. Está siendo fantástico y 
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seguramente esto se va a volver a repetir porque creo que va a dar un 

resultado muy bueno. Para este año, empezamos este año a pedido de 

Sergio también, hicimos un llamado a todos los participantes del grupo. 

Lo hemos hecho por email. Lo hemos hecho por Whatsapp también 

porque realmente vimos que funciona. Las personas responden más. La 

mayoría de los participantes que ustedes pueden ver en nuestra página 

wiki confirmaron. Algunos se disculparon. Solamente dos o tres no han 

respondido. 

 Ahora con el nuevo grupo está revitalizado. Nos hemos comprometido a 

seguir adelante con este curso. Ya me han escuchado ustedes en las 

reuniones de LACRALO comentarlo y ahora está teniendo más un 

formato mejor. Ya tenemos el esqueleto del curso para técnicos. Va a ser 

un curso de cinco semanas con una carga horaria de una hora y media a 

dos horas cada sesión. Tenemos confirmados a cuatro profesores. 

Estamos esperando la confirmación de un profesor que no es de nuestra 

región y que habla en inglés pero no va a ser ningún problema porque 

como nosotros siempre tenemos los intérpretes, no va a haber ningún 

problema a pesar de que el idioma oficial de estos cursos va a ser el 

español pero siempre sabemos que podemos contar con los intérpretes. 

Es un tema muy, muy técnico. Por eso estamos esperando la 

confirmación de este profesor. 

 Con respecto al curso para los usuarios, va a ser un curso dado en dos 

sesiones de dos horas. En realidad, eso de una hora y media o de dos 

horas va a depender de la cantidad de gente que se inscriba. La idea de 

pensar en dos horas y contratar los servicios de los intérpretes de dos 

horas es importante porque queremos que realmente no sea como un 

webinar, que no sea una cosa informativa solamente. Queremos que la 
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gente se sienta a gusto y esté cómoda para preguntar y que el profesor 

pueda responder y preguntar otra vez. Realmente queremos que la 

gente salga sabiendo. 

 Por eso de repente marcamos dos horas. Si sobra tiempo, okey, no hay 

problema. Con respecto a los dos cursos en realidad van a tener un 

certificado de participación y asistencia pero también estamos pensando 

que además de hacerles como un test de conocimientos, utilizar una 

plataforma donde los alumnos van a tener que leer un texto previo a las 

clases. Realmente queremos darle otro formato y en eso estamos 

trabajando entre todos para ver cómo conseguimos hacer eso. El curso, 

estamos pensando en una primera fecha en el mes de abril, porque 

queremos aprovechar la promoción que podemos hacer de los dos 

cursos en ICANN70. Estamos trabajando en estos momentos ya que más 

o menos tenemos el esqueleto, obviamente está abierto a alguna 

modificación. Estamos trabajando con el grupo de Marcelo para la 

promoción y es por eso que él comentó lo de los flyers. Con respecto a la 

promoción, pensamos sí hacer unos webinars para que realmente la 

gente sepa qué es aceptación universal y qué vea si realmente le 

interesante o que en estos webinars diga: “Ah, sí. Esto me interesa. Esto 

para el futuro me va a venir bien saberlo”. Así captar más gente. 

 Además de nuestras 60 ALS, que creemos que de ahí van a surgir 

bastantes interesados para el curso de usuarios finales, estamos 

trabajando seriamente para obtener direcciones de instituciones, de 

universidades de toda la región para que podamos llegar a los técnicos, a 

los estudiantes, a los universitarios de Ciencias de la Computación o lo 

que sea. También gracias a Adrián Carballo estamos teniendo un 

contacto muy bueno con la gente de LACNIC como para que también 
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ellos traigan gente. La idea es que no sea solo LACRALO sino que gente 

de fuera de LACRALO pueda incorporarse a LACRALO a través de este 

curso porque además de este conocimiento que sabemos que es de 

suma importancia y que ICANN lo está priorizando, nosotros queremos 

cubrir un espacio que está libre, que es el de embajador de aceptación 

universal, que era Mark Datysgeld y ahora, como él está en otras 

actividades en ICANN, no lo es más. Nuestra región no tiene más un 

embajador. El resultado de este curso de los técnicos queremos que de 

ahí salgan, tenemos la esperanza de que salgan dos o tres embajadores. 

La meta de este curso es más que simplemente dar difusión a aceptación 

universal. 

 Espero y les pido, por favor, que todos los aquí presentes nos manden 

direcciones de conocidos o simplemente de la institución que el grupo 

de Comunicaciones, obviamente con nuestra ayuda, vamos a participar y 

realmente queremos llegar a toda Latinoamérica y Caribe con este 

curso. Gracias. Cualquier duda, por favor, entren en contacto conmigo. 

Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Sylvia. Voy a poner algo que recién pasó para dejarlo también 

grabado aquí. Alejandro Pisanty se acaba de anotar también para el 

grupo de la academia en español. Les voy a pedir al staff y también a 

nuestro secretario Harold que haga el seguimiento correspondiente para 

que agreguen a Alejandro en ese grupo. Seguramente Alejandro se 

ponga en comunicación rápidamente con Adrián Carballo para poder 

hacer esto pero no perdamos la oportunidad. Hay compañeros que se 

van sumando porque tienen ganas de participar en algún grupo. Tienen 
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posibilidades de aportar el conocimiento y experiencias. Hay que hacerlo 

ya rápidamente y ser ejecutivos en esto. 

 Por otro lado, también Hannah acaba de poner que están haciendo en 

ADIar alguna actividad que tiene que ver con gobernanza de Internet. 

Sería bueno... Yo le escribí pero no sé si lo leyó en el chat. Sería bueno 

que ADIar mande una nota pequeña… Eso. Alejandro, te aviso que 

mañana hay una reunión. No recuerdo a qué hora pero hay una reunión 

mañana o el miércoles. No estoy seguro. Silvia, ¿me puedes ayudar en 

esto? ¿Es mañana o el miércoles la reunión de academia? 

 

SILVIA VIVANCO: Es el miércoles. Hola. Es el miércoles a las 21:00 UTC. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Okey. El miércoles, recuerden que 21:00 UTC, Alejandro, hay reunión. 

Ojalá que puedas participar de esa primera reunión tuya del tema 

academia. Cuantas más personas sean metiendo mano en estas cosas, 

yo creo que es mejor. Hay más miradas y más diversidad. Decía lo de 

Ana. Hannah, si hay algún pequeño informe, alguna notita para mandar 

a la revista, sería muy bueno que lo mandes porque está por salir esto. 

Creo que tendremos 24 horas o pónganse de acuerdo con Marcelo. 

Hablen entre ustedes y manden la nota lo más rápido posible para que 

pueda aparecer eso como una actividad que está haciendo ADIar en la 

región. Dicho esto, creo que no me queda nada más que pasarle la 

palabra a Vanda. Vanda, tienes cinco minutos y después nos vamos. Es 

todo tuyo. Adelante, Vanda. 
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VANDA SCARTEZINI: Sí. Gracias. Gracias por el espacio. Quiero simplemente compartir con 

ustedes dos cosas. Una es una invitación para un panel que vamos a 

hacer en DNS Women, que es el grupo de mujeres de ICANN de DNS. 

Esta reunión, este panel contará con la presencia de representantes de 

México, de Estados Unidos, de Australia, de Argentina y de Brasil. Vamos 

a hablar sobre protección de datos. Cómo están los approaches de estas 

leyes, toda la situación de protección de datos en estos países para 

compararlos y discutir este tema. Vamos a tener esta reunión el lunes, el 

22 de marzo a las 21:30 UTC hasta las 22:30 UTC, que para nosotros no 

es un horario malo. Lo más tarde es para nosotros en Brasil y Argentina y 

Uruguay, que es 6:30 de la tarde hasta 7:30 de la noche. Esto es una 

invitación a todos. En cuanto tengamos la invitación formal, la comparto 

con todos por email, por todos los links de redes sociales que Lilian 

también nos va a ayudar en esto de promoción. Como estamos en la 

agenda formal de ICANN, el link y todo se dará a través de los links que 

son presentados en las agendas de ICANN70. 

 Lo otro que quiero pedir rápidamente a todos es que, por favor, 

compartan y miren si tienen interés en participar de presentarse, 

candidatarse a NomCom. NomCom va a cerrar su recepción de los 

candidatos el 29 de marzo. Tenemos no mucho tiempo. Ya están 

entrando en el NomCom, en la página de ICANN. Es posible mirar a 

todos. Ya compartí. Voy a compartir nuevamente con ustedes las 

vacancias que tienen para nuestra región porque este año hay espacio 

en ALAC para Latinoamérica y Caribe. Piensen e informen a sus amigos, 

compartan en las redes sociales. Les mando nuevamente los emails 

todas las vacancias que tenemos. Muchas gracias. Les agradezco a todos 

por la audiencia. Espero que todos puedan participar también de estos 
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dos momentos de discusión de protección de datos y quizá de NomCom. 

Gracias a todos. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Vanda. Ya estamos en el minuto final. Pensé que nos iba 

a sobrar el tiempo y, como ven, siempre nos quedamos cortos. Es 

solamente para despedirnos. Recordarles que la próxima semana, 

aquellos que estén interesados en participar del plan estratégico lo 

pueden hacer. El miércoles hay una reunión. Esta semana [inaudible]. 

Creo que también en Comunicación. No sé cómo está [inaudible] pero 

vayamos avanzando en esto. Recuerden también, aquellos que no están 

en ningún grupo, que se larga lo de WHOIS y GDPR, que vamos a solicitar 

participantes en ese grupo, que pensemos a quién vamos a invitar. Si no 

podemos nosotros, alguien de nuestra organización. Hay que empoderar 

ciudadanos y ciudadanas de este continente para que cada vez más 

alcemos la voz con respecto al tema de Internet y las políticas que se 

discuten en ICANN. Nada más. Muchas gracias. Un fuerte abrazo a todos. 

Nos estamos viendo en la próxima reunión en un mes. Chao. 

 

CLAUDIA RUIZ: Muchas gracias a todos. Que les vaya bien. Gracias. 

 

SILVIA VIVANCO: Gracias a todos. Buenas noches. Saludos. 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


